

Où en est l'Iran en 2023?

Le territoire iranien a toujours été au centre de l'attention mondiale mais aussi régionale de par sa position de carrefour entre les mondes russes, arabes et indiens mais aussi en raison de ses réserves de gaz (deuxièmes réserves de gaz mondiales derrière la Russie) et de pétrole (deuxième producteur de pétrole des pays membres de l'OPEP). L'Iran a une superficie d'1,5 million de km² ce qui en fait le second plus grand pays du Moyen-Orient, et le pays peut aussi compter sur une population de 88 millions d'habitants. Enfin, l'Iran possède une histoire ancienne qui rend sa culture unique, et cela se ressent notamment à travers son modèle politique singulier. Ainsi de par son histoire, son modèle politique particulier, ses ressources naturelles, son fonctionnement social ou encore ses relations complexes et multiples avec plusieurs pays extérieurs à la région, l'Iran pourrait devenir la future puissance régionale au Moyen Orient mais aussi revenir au premier plan sur la scène internationale.

Ainsi, entre situation interne explosive et une présence internationale contrariée, l'Iran est-il capable de répondre aux défis qu'il connaît aujourd'hui?

L'économie iranienne semble encore être tiraillée entre des problèmes de diversification et une manne liée à l'exploitation d'énergies fossiles(1). D'un autre côté, le régime iranien paraît être en grande difficultés face aux tensions au sein du pays (2). L'Iran essaie de s'imposer comme une puissance géopolitique influente, mais fait face à de nombreux obstacles (3).

1-L'économie iranienne est encore minée par les sanctions internationales même si elle se diversifie

A- Une économie iranienne encore très axée sur la vente de ses énergies fossiles

L'Iran possède 10% des ressources mondiales de pétrole ce qui en fait un pays exportateur de pétrole très influent au sein de l'OPEP avec notamment une production de 3 millions de barils par jour et les exportations de pétrole représentent 17,5% du PIB du pays ce qui montre la dépendance encore importante de l'économie iranienne à la manne pétrolière. On peut ainsi voir que l'Iran semble être dans une situation similaire à celle des Néerlandais en 1977, victimes du "mal hollandais". On remarque que l'Iran connaît une grave crise économique avec une inflation qui a pu aller jusqu'à 50% en mars et surtout avec une stabilisation du taux de chômage à 12,22%.

B- Ces problèmes économiques sont liés aux sanctions internationales qui lui sont imposées

Depuis l'Accord de Vienne en 2015, le développement du nucléaire iranien est entravé par des sanctions internationales, et notamment en 2018 quand les États-Unis se retirent de cet accord pour durcir leurs sanctions à l'égard de l'Iran en interdisant aux alliés des États-Unis (États et FTN) de commercer avec les entreprises iraniennes. Ces sanctions se sont aussi accentuées récemment car l'Iran a vendu du matériel militaire à la Russie et l'UE et le Canada ont mis en place d'autres sanctions.

C- Toutefois, l'Iran réussit à diversifier son économie en passant outre ces sanctions

Le secteur des services représente 58% du PIB iranien et emploie surtout 51% des actifs iraniens. Cela montre que les télécommunications ou le tourisme (6% du PIB) sont des alternatives à la rente pétrolière. De plus, depuis la signature le 10/03/2023 d'un accord avec l'Arabie Saoudite (sous l'égide de la Chine), les relations vont pouvoir se relancer entre les deux puissances régionales. Cet accord pourrait aussi signifier la fin de l'isolement économique de l'Iran avec des partenariats futurs plausibles avec ses voisins régionaux.

2- Le régime iranien est mis en défaite par les tourments présents au sein du pays

A- Historiquement, le régime iranien est secoué par des tensions

Tout d'abord, il faut noter que l'État iranien s'est formé grâce à la révolution islamique de 1979, instaurant ainsi le régime théocratique que l'on connaît. Depuis, le régime cherche à l'amélioration des conditions de la population. ??? Toutefois, des changements durables restent difficiles à mettre en place à cause de l'importance de la religion dans le pays [l'Iran est une théocratie] ainsi que du rôle de l'Ayatollah. Effectivement, les tensions dans le pays ne concernent pas seulement

la vie de la population mais également la place de la religion dans le régime. De fait, c'était déjà une des vecteurs de la révolution iranienne, ainsi ce problème perdure toujours de nos jours et remet le régime iranien en question. ???

B- Les tensions sont toujours d'actualité dans le pays et amènent à questionner le régime

Dans les années 2010, une nouvelle vague de contestation fait son apparition, ce qu'on appelle le ou les printemps arabe(s). Ce mouvement ne touche pas seulement l'Iran mais concerne tous les pays arabes [??? Attention, les Iraniens ne sont pas Arabes]. De fait, ce sont des mouvements de contestation populaire d'intensité variable. Toutefois la volonté des populations est claire, en effet c'est la volonté de changement et d'amélioration du régime et ainsi de la vie dans le pays. Certains pensent que mettre un terme au régime théocratique pourrait permettre à l'Iran d'avancer et ainsi au régime de plus écouter les Iraniens. Les troubles sont revenus depuis 2019 en Iran avec de nombreuses manifestations dans les rues du pays, on peut voir les difficultés des populations à être entendues par la mort de Mahsa Amini en septembre 2022 ainsi que la longévité des tensions au sein de la population. Ainsi le régime iranien doit faire face aux volontés de réformes (entre autres) de la population.

C- Ainsi, les difficultés auxquelles fait face le régime ont des répercussions sur les civils.

Les tensions observées dans le pays touchent en premier lieu les populations. De fait, celles-ci doivent faire face aux violences exercées par le pouvoir. Effectivement, les révoltes sont dues à un désaccord entre les populations et le pouvoir entraînant de nombreuses condamnations, voire des exécutions puisque l'Iran fait partie des pays où l'on a toujours recours à la peine de mort, en 2022 on en compte 582. En outre, le pays fait également face à une diaspora importante de la population vers les pays développés. La diaspora concerne principalement les élites iraniennes, tels que les scientifiques se déplaçant vers des pays comme que la France, en effet, en 2015 25 000 Iraniens sont concernés.

3-L'Iran essaye de s'imposer comme une puissance géopolitique influente, mais fait face à de nombreux obstacles

A-Depuis 1979, l'Iran souhaite devenir une puissance régionale et mondiale indépendante

La Révolution Islamique de 1979 marque un tournant dans l'histoire et la politique étrangère de l'Iran. D'une part, l'Iran se révolte contre les Etats-Unis : les Iraniens envahissent l'ambassade américaine et prennent en otage 52 diplomates américains pendant 444 jours. D'autre part, le pays commence à se penser comme une puissance géopolitique influente et autonome. L'Iran, comme représentant de la branche musulmane du chiisme, finance et soutient les insurgés au Yémen, le Hamas dans la bande de Gaza ou encore le Hezbollah au Liban. Ainsi, l'Iran devient l'une des quatre puissances régionales avec la Turquie, l'Israël et l'Arabie Saoudite.

B-Toutefois, les problèmes internes et la rivalité avec le monde occidental ralentissent l'Iran dans sa course à la puissance

L'opposition de l'Iran à l'Occident lui vaut d'être rejeté par la communauté internationale et sanctionné par de sévères blocus et embargos de la part des Etats-Unis et de ses alliés. De plus, la politique nucléaire ambitieuse de l'Iran inquiète les autres puissances régionales. De sorte que l'Iran semble isolé sur la scène géopolitique internationale, comme ennemi de tous. A cela s'ajoute la récente grave crise économique qui secoue l'Iran et les soulèvements populaires remettant régulièrement en cause la légitimité du régime.

C-Néanmoins, certains événements récents remettent en cause cette vision

Toutefois l'Iran a quand même su se trouver quelques alliés de choix : la Russie et la Chine (dont l'Iran est le premier pourvoyeur de pétrole). Malgré ces partenariats avant tout économiques, l'Iran a récemment été invité à rejoindre l'Organisation de Coopération de Shanghai, présageant peut-être de futures alliances militaires. Parallèlement l'Iran tend à normaliser ses relations diplomatiques avec l'Arabie Saoudite depuis mars 2023, changeant de cap sa politique étrangère en vigueur depuis 1979. Ainsi, si cet effort de pacification et de diplomatie se poursuit -en particulier avec les Etats-Unis,

un échange de prisonniers ayant eu lieu récemment- l'Iran peut bien disposer prochainement de nouvelles cartes dans son jeu géopolitique, et redevenir une puissance.

Sources:

<https://donnees.banquemondiale.org/pays/iran-republique-islamique-d>

https://www.lemonde.fr/international/article/2023/09/15/en-iran-un-affaiblissement-a-l-interieur-contrebalance-par-des-succes-a-l-exterieur_6189507_3210.html

[Vu de Téhéran. Une adolescente dans le coma en Iran : vers une réédition du scénario de Mahsa Amini ? Courrier international 04/10/2023 Une adolescente de 16 ans, "battue" par la police des mœurs dans une station de métro à Téhéran, est hospitalisée depuis le 1er octobre. L'incident, qui rappelle la mort de la Kurde de 22 ans Mahsa Amini, il y a plus d'un an, étincelle d'un mouvement](#)

[Répression. Port du voile en Iran : nouveau tour de vis des autorités Courrier international 21/09/2023 Après le redéploiement de la police des mœurs en juillet, le Parlement iranien a approuvé le 20 septembre un projet de loi qui prévoit des peines de prison pouvant aller jusqu'à dix ans contre toute femme qui ne porterait pas le voile en public.](#)

[Peine de mort. Les exécutions s'enchaînent en Iran Courrier international 03/08/2023 Onze personnes ont été pendues entre le 30 juillet et le 1^{er} août pour des accusations liées à la drogue, selon une ONG iranienne.](#)

[Géopolitique. L'échange de prisonniers entre les États-Unis et l'Iran, un "tournant" dans la diplomatie des deux pays Courrier international 18/09/2023 Washington et Téhéran se sont entendus pour libérer des ressortissants américains et iraniens détenus dans leurs geôles respectives. Pour la presse internationale, cet accord ne marque pas la fin des tensions américano-iraniennes, mais il pourrait me](#)